

Radiografía de Tacuara

Las dos formas de adoctrinamiento — Capacitación teórica o ideológica — Los campos de adiestramiento — Posesión de armas de todo tipo — Relaciones con provocadores árabes — Un problema familiar.

Los componentes de los distintos grupos nacionalistas, que pueden ahora englobarse en la común denominación de Tacuara, reciben en su prolijo adoctrinamiento, en sus dos direcciones: teórica y práctica. Para lo primero, existen espacios de seminarios donde coinciden figuras —laicas y no laicas— tienden a capacitar a los jóvenes, dándoles alguna base para que puedan fundamentar su posición "ideológica". Para lo segundo, funcionan los campos de adiestramiento. Y el remate de todo ello, es el lanzamiento a la vía del delito, con su sangrienta culminación tipo Policlínica Bancaria o Altermán, después de pasar por la gama de atentados de diverso carácter —agresiones físicas en banda, daños a locales— con una fantástica programación de hechos donde no se excluye la invasión a las Islas Malvinas, el asalto a Campo de Mayo o el sabotaje a fuentes productoras de energía, según las revelaciones recientes.

Desde luego que nada de esto "constituye" novedad. Hace unos años, la secretaria de Aeronáutica informó que había dispuesto la destrucción de un folleto destinado a la guerra contra-revolucionaria, confeccionado por el Servicio de Informaciones de esa arma. Ese folleto estaba destinado a servir internamente para la instrucción de los oficiales, pero estaba en manos de elementos de Tacuara. Cuando hizo la denuncia del hecho el director de los servicios de América Ghidini, se pidió una investigación para establecer responsabilidades, por la eventual cooperación de militares con ese sector.

Formación ideológica

El adoctrinamiento ideológico se hace en base a las conocidas posiciones que desgraciadamente se advierten en textos que, como se ha documentado, suelen emplearse en escuelas privadas. Rápido a todo lo que encarna el pensamiento progresista y liberal argentino desde Moreno y Rivadavia hasta Sarmiento; exaltación de Juan Manuel de Rosas, Quiroga y Peñalosa; fanatismo y odio acentuado contra todo lo que no concuerda con ese cerrado enfoque; prédica del antisemitismo hitleriano en todas sus formas. Esta es la formación —o deformación— a que se somete a los jóvenes.

Desde luego que quienes se aproximan a esos círculos llevan ya una predisposición, una inclinación psíquica, fruto de profundos estados de conciencia, sobre los cuales, en el ámbito familiar, de ordinario no se presta atención. Allí están los obstáculos de este proceso, según ya dijimos, y según está comprobado por una larga experiencia. Lo lamentable es que también esa sensibilidad o espiritualidad es anulada por personas que, en su condición, ejercen un papel decisivo y que, en cambio, como ascendente influyen en sentido contrario. Nos referimos concretamente a los casos de los conocidos Julio Menéndez y el hermano Espinosa.

En el primer caso, el hijo menor de Espinosa, un grupo de jóvenes, algunos pocos terroristas, han mencionado al primero de ellos como asesor, tanto que, según ha trascendido, la jerarquía católica debió intervenir para prohibirle oficiar misas. Hay, además, una conexión manifiesta con agitadores árabes —marrueños y palestinos, como el profesor— que aprovechan de Tacuara y del nacionalismo argentino para trasladar a la Argentina su resentimiento antijudío. No cabe, aquí, hablar de antisemitismo, porque los árabes son también semitas. A esta acción se prestan los nacionalistas críollos. Algunos —los adolescentes— en forma ingenua, otros, tal vez no tan irremediablemente. Los denunciados contactos del delegado de la Liga Árabe Hussein Triki con Tacuara y con elementos peronistas de extrema derecha están perfectamente documentados, a través de Raúl Jansen y Evar El Kadre.

En este caso, el adoctrinamiento responde a una línea definida.

Capacitación técnica

En lo que hace a la capacitación técnica, se realiza —o se ha venido realizando— en distintos lugares. El año pasado en Santa Fe fue localizado un campo de ejercitación

militar. El trámite judicial no ha terminado todavía y, según se recordará en su momento la prensa puso énfasis en la curiosa actitud de los muchachos detenidos, por su ciega obediencia y sometimiento al jefe de ese grupo. Aparte del caso asuncionense, debe mencionarse la existencia de centros idénticos en Córdoba y en la provincia de Buenos Aires que quizá a esta altura, por motivos obvios, hayan suspendido su actividad.

En todos ellos, se ha jugado con armas. Cada núcleo del nacionalismo tacuarista con sus distintas modalidades y denominaciones, en posesión de un temible material bélico, que puede ser empleado tan irresponsablemente como se lo hizo contra el personal de la Policlínica Bancaria. Los armamentos últimos determinaron la posesión en alta escala de pistolas 45 y 7.65; de modernas fusiles ametralladoras FAM, de ametralladoras automáticas PAM y Halcón; de las antiguas Piripipi del tiempo de la guerra del Chaco; etc. Algunos episodios —como el asalto al Tiro Federal de La Plata y similares— se han atribuido al deseo de formar un arsenal más amplio. Robos o hurtos de armas en los regimientos, se debieron a conscriptos al servicio de Tacuara, tanto que en algún momento se comprobó que la organización ordenaba a sus afiliados que hacían el servicio militar, que se apoderaran de las armas especializadas en el empleo de las bombas Molotov, remediando a los comunistas, con quienes, como también está probado, han te-

nido y tienen puntos de enlace.

De ellos han caído formas de organización, tipo celular, dentro de la cual hay jefes y responsables, del que dependen y al que acatan un limitado número de jóvenes.

Problema familiar

Estos son, en rápida reseña, los hechos característicos de una institución que ha centrado la atención pública en estos días. Es bueno prevenir que la desaparición nominal de Tacuara y sus desajustes, la disolución pública del ante y cuanto abierta y ostensiblemente se haga para dejar la sensación de que se ha disipado o modificado el clima espiritual que vivieron sus afiliados, no brinda la certeza de que así sea. Los lugares sobrealzados en estos días por el riesgo a que se vieron expuestos sus hijos son los que en primer término deben meditar.

La recuperación debe comenzar por el examen de los factores que han impulsado, y que a buen seguro volverán a impulsar, parecidas reacciones o situaciones de esos adolescentes el no se encara el tema en sus raíces. De otro modo, así como la Alianza Libertadora Nacionalista fue heredera de la Legión Civil que respaldó regímenes de fraude y violencia; así como Tacuara sucedió a la Alianza, que cometió agresiones de todo tipo, mañana cualquier rótulo —llámese como se llame— aparecerá como continuador de quienes tan alviesamente ultimaron a los pagadores de la Policlínica Bancaria.

El Día -LA PLATA-

9-IV-64

412

Interpol Tras la Pista de Tacuara

MONTEVIDEO, 2 (ANSA). — Parece que habrían surgido algunas pistas que Interpol está siguiendo en esta ciudad para ubicar a Joe Baxter, el jefe prófugo de la organización argentina ultranacionalista "Tacuara". Fuentes policíacas montevideanas declararon hoy

...Y AQUI HUBO MAS CAREOS

En el juzgado de Instrucción del doctor Héctor F. Rojas Fellerano y con actuación del secretario, doctor Carlos A. González Cartland, se efectuó un careo entre los detenidos Horacio Francisco Rossi y Tomislav Ribaric, prófugo Bancario, y tendientes a aclarar diversos aspectos de la actuación de ambos en ese hecho, así como en otros de las ambulancias y de los automóviles que el robo tanto en la primera tentativa como en la comisión del atraco, en la sustracción de otros automotores y de sucesos de carácter insurreccional.

Trascendió que Rossi fue quien condujo la ambulancia utilizada en el asalto, en tanto Ribaric debía actuar como segundo ametralladorista del grupo, pero no intervino en

que existe la seguridad de que "Tacuara" tiene contactos en esta capital, aunque señalan que no se posee hasta el momento elementos para afirmar que Baxter se encuentre en el Uruguay, aunque se tienen presunciones de que se encuentra en este país.

el hecho en sí, según parece a esta altura de la investigación. Este procesado fue el que se hizo pasar por médico para asaltar la ambulancia y aplicó la inyección a Luis M. Voda, que la manejaba.

Por el hecho siguen detenidos Lorenzo Andrés Posse, Gustavo J. Posse, José Luis Nell, Mario Héctor Dualib, Jorge Norberto Caffatti y Carlos Fuentes, además de los nombrados Rossi y Ribaric, se encuentran prófugos Carlos Alberto Arbellos, Ricardo Sergio Ramón Viera, Rubén Daniel Rodríguez, Amílcar Fidana, Alfredo Zarattini, Jorge Cataldo y José Baxter. Anteriormente fueron puestos en libertad, sin perjuicio de la prosecución de la causa, a su respecto, Beatriz Elena Posse y Horacio Bonfanti, acusados de encubrimiento y cuya situación, según trascendió fue esclarecida en principio.

Tacuara
El llamado Movimiento Nacionalista Tacuara, dice en un comunicado "para pensar del imperio, porque se nutre del pueblo, nuestro durará mientras no se logre la definitiva liberación nacional y social. Se trata de un grupo que tiene el régimen, son prisioneros comunistas al pueblo, que no olvida a sus socios, y a quienes reemplazará".

LA RAZON
2-4-64

Crónica - Edición Matutina

3464